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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Incumple 4T con descentralización de dependencias 
La promesa presidencial de trasladar oficinas federales a otros estados sólo lleva 25% de 
avance 
 

 
A 6 años del 19-S, sigue la revisión de escuelas 
Quinto Informe de Gobierno 
 

 
Salpica Estafa Lechera a los dirigentes de MC 
Sobornó empresario Alejandro Puente con 6.7 mdp para lograr contratos 
 

 
EU plantea abrir todos los chats de Guerreros Unidos en torno a los 43 
Narcotráfico. El Departamento de Justicia quiere usarlos como prueba en el juicio contra 
Adán Casarrubias, ex líder de esa banda; la defensa exige que se excluyan 
 

 
Ganaron bancos 905 mil mdp por cobro de intereses 
De enero a julio, creció ese ingreso 4 veces más que el crédito 
 

 
Pega a México huelga de armadoras en EU 
INA. Ve pérdida inicial de 76 mdd para auto parteras por paro de 3 automotrices 
 

 
Huelga en plantas armadoras en EU amenaza cadena de abasto mexicana 
Calculan hasta en 1,000 mdd al mes el impacto si crece el paro 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Se sube AMLO al Tren Transístmico  
https://www.reforma.com/se-sube-amlo-al-tren-transistmico/ar2676958?v=7 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador se subió por primera vez al Tren 
Transístmico en Salina Cruz, Oaxaca, hacia Coatzacoalcos, Veracruz, 308 
kilómetros al norte, para un recorrido de supervisión de la megaobra que 
calcula inaugurar en octubre. 
 
'Volará' AIFA con Categoría 1  
https://www.reforma.com/volara-aifa-con-categoria-1/ar2677107?v=3 
El regreso a Categoría 1 en seguridad aérea podría duplicar la oferta de 
vuelos que tiene el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para 
diciembre o enero próximos. consideraron expertos consultados. 
 
A 6 años del 19-S, sigue la revisión de escuelas; Quinto Informe 
de Gobierno  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/a-6-anos-del-19-s-sigue-la-revision-de-escuelas-
quinto-informe-de-gobierno/1609382 
Seis años después de los sismos de 2017, que dejaron estragos en entidades 
del centro y sur del país, la evaluación a escuelas para conocer la magnitud 
de los daños continúa. De enero a junio de este año no se autorizaron 
recursos en el componente educativo del Programa Nacional de 
Reconstrucción (PNR), indica el Quinto Informe de Gobierno, entregado al 
Congreso de la Unión el pasado 1 de septiembre. Sin embargo, aclara que la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el Instituto 
Nacional de Infraestructura Física Educativa realizaron visitas conjuntas a 
diversos planteles, “con objeto de verificar si cuentan con daños derivados 
de los sismos de 2017 y 2018 o por falta de mantenimiento a los mismos”. 
En 2022, se autorizaron 203.8 millones de pesos para la reconstrucción y 
rehabilitación de planteles escolares públicos de los niveles básico, medio 
superior y superior afectados. No obstante, aunque en el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 se prevén 371.1 millones 
de pesos para el PNR, no hay recursos etiquetados para el rubro educativo. 

https://www.reforma.com/se-sube-amlo-al-tren-transistmico/ar2676958?v=7
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Incumple 4T con descentralización de dependencias  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-cinco-anos-se-mudaron-solo-25-de-
dependencias/ 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador no ha claudicado 
en su intención de descentralizar 32 dependencias y entidades de la 
administración pública federal; sin embargo, a cinco años de que realizó esa 
promesa y a uno de que concluya su mandato, sólo ha logrado la 
reubicación total de ocho dependencias, el equivalente a 25% de la meta. 
Las instancias que confirmaron a EL UNIVERSAL su traslado, vía solicitud de 
transparencia, son las secretarías de Medio Ambiente, Bien-estar, Cultura, 
del Trabajo, Energía, y Salud, así como Pemex y Conagua, las cuales se 
trasladaron a Yucatán, Oaxaca, Tlaxcala, Guanajuato, Tabasco, Guerrero, 
Campeche y Veracruz, respectivamente. Otras 19 confirmaron que no están 
en proceso de descentralización y que además no tienen recursos para ello, 
mientras que cinco más evitaron transparentar el estatus de su 
descentralización, por lo que pidieron prórrogas y no se logró confirmar su 
mudanza. Ello, a pesar de que el gobierno federal respondió a El Gran Diario 
de México que la promesa de campaña del presidente López Obrador “se 
tiene prevista cumplirla durante el actual periodo del Poder Ejecutivo 
federal, mismo que concluye el 30 de septiembre de 2024. 
 
Abandonan a su suerte al AICM en presupuesto 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/abandonan-a-su-suerte-al-aicm-en-presupuesto-
2024/ 
Pese a ser el principal aeropuerto del país, el proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PPEF) para 2024 plantea un presupuesto de mil 
500 millones de pesos para el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM), misma cantidad que para el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). Sin embargo, el AICM o aeropuerto Benito Juárez tiene 71 
años de vida, se deteriora cada vez más ante la falta de mantenimiento y la 
saturación de sus terminales, y recibió a 27.8 millones de pasajeros en los 
primeros siete meses del año, según cifras de la Agencia Federal de Aviación 
Civil (AFAC). Además, se estima que este año podría romper récord en 
atención de pasajeros, con 52 millones de personas. 
En contraste, el AIFA cuenta con infraestructura totalmente nueva y atendió 
apenas a 1.3 millones de pasajeros entre enero y julio. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-cinco-anos-se-mudaron-solo-25-de-dependencias/
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Efectos de fallas geológicas se pueden controlar; piden evitar 
vulnerabilidad  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/efectos-de-fallas-geologicas-se-pueden-controlar-
piden-evitar-vulnerabilidad/1609392 
Frecuentemente nos preguntamos cuál es la causa de un sismo, porqué se 
tiene la impresión de que en la Ciudad de México ahora hay más sismos 
locales que antes, en qué zonas se registran con mayor frecuencia o qué 
debe hacer la población. La causa principal de los sismos de baja magnitud 
son las fallas geológicas activas en el subsuelo del Valle de México. Los 
sismos ocurren sobre fallas preexistentes, y para que haya un sismo en un 
determinado punto debe haber abajo una falla activa, explica a Excélsior, la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).  
A nivel nacional, la longitud de las fallas geológicas originadas en las costas 
del Pacífico es de las más extensas en la República Mexicana. El origen y 
formación de las fallas tienen causas geológicas, cuyos tiempos son muy 
extensos, si los comparamos con el tiempo de vida de los seres humanos, 
incluso miles de años. 
 
Rumbo a 2024 crean estructura para Claudia Sheinbaum  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/rumbo-a-2024-crean-estructura-para-claudia-
sheinbaum/ 
Michoacán. - Con un llamado a la unidad comenzó la integración de las 
estructuras de quienes fueron las corcholatas presidenciales en torno a 
Claudia Sheinbaum, la virtual aspirante presidencial de Morena, Partido del 
Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM), quien pidió 
defender los programas sociales del presidente López Obrador, que llegan 
a más de 30 millones de familias, y seguir avanzando en la transformación. 
Al arrancar su gira por el país de cara a las precampañas electorales que 
comenzarán en noviembre, Sheinbaum hizo hincapié en la necesidad de 
trabajar en unidad para cerrar el paso a la oposición, ya que representa la 
guerra, privilegios y fraude, mientras que el movimiento de la Cuarta 
Transformación representa la construcción de la paz, democracia, la 
inclusión y el amor al pueblo. “Ellos representan el odio, nosotros seguimos 
representando la esperanza del pueblo de México”, puntualizó. 
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Morena buscará conciliar con Marcelo Ebrad para no llegar al 
TEPJF  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/morena-buscara-conciliar-marcelo-ebrad-
llegar-tepjf 
Morena buscará llegar a una conciliación con Marcelo Ebrard. La nueva 
meta del partido, es evitar que la impugnación en contra del proceso 
interno con el que seleccionaron anticipadamente a su candidata 
presidencial, llegue al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
y complique la preparación del 2024. Hasta este fin de semana, una semana 
después de que el excanciller interpuso la impugnación formal, la Comisión 
Nacional de Honestidad y Justicia ni siquiera había determinado si aceptaría 
o no, la procedencia del recurso porque buscan blindarse jurídicamente 
para evitar que las autoridades electorales intervengan. 
Fuentes de primer nivel del Consejo Nacional de Morena, confirmaron a 
MILENIO que la impugnación del excanciller recibirá un tratamiento 
especial, pues han detectado que “si se da un paso en falso” y no se logra 
una argumentación jurídica lo suficientemente sólida para darle la vuelta al 
caso, podría complicarse de llegar a la Sala Superior. 
 
Salpica Estafa Lechera a los dirigentes de MC  
https://www.reforma.com/salpica-estafa-lechera-a-los-dirigentes-de-mc/ar2677137?v=7 
El empresario Alejandro Puente Córdoba, amigo y operador del líder de 
Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado, sobornó con 6.7 millones de 
pesos en efectivo a René Gavira Segreste, ex titular de la Unidad de 
Administración en Segalmex, para obtener contratos de procesamiento de 
leche para una empresa que manejaba a través de prestanombres, reveló 
uno de sus socios. 
 
“Sé cómo gobernar la ciudad y eso lo pongo ahí, sobre la mesa”  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/18/politica/010e1pol 
Mario ataca al futuro inmediato y advierte: Yo sí sé cómo gobernar la ciudad, 
tengo la experiencia en áreas fundamentales, y sé que no sólo hay que 
ganar la elección, sino hay que saber gobernar la ciudad.  
 
 

https://www.milenio.com/politica/elecciones/morena-buscara-conciliar-marcelo-ebrad-llegar-tepjf
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Sin quitar la vista de su más grande deseo, convertirse en jefe de Gobierno 
de la CDMX, Delgado mira hacia la salida de emergencia, con cierta 
tranquilidad: seguir al mando de Morena. 
–Usted, como presidente del partido, ¿se vengó de Marcelo Ebrard por lo 
que pasó hace algunos años cuando también quería ser candidato a la 
jefatura de Gobierno de la ciudad? 
–No, no acostumbro tener ese tipo de sentimientos ni de actitudes. Yo sé 
cómo es la política y en aquel momento no se dio y no pasó nada, al 
contrario, yo creo que ha sido una de las grandes lecciones en mi vida y creo 
que he llegado hasta donde estoy gracias a que supe entender ese proceso 
y, sobre todo, aprender del mismo. 
 
Ingresos de los bancos por intereses crecen 47.3% en siete 
meses: CNBV  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/18/economia/020n1eco 
El crecimiento de los ingresos que obtiene la banca por el cobro de intereses 
es cuatro veces mayor al que tiene la cartera de crédito, en un entorno en el 
que las tasas de interés prevalecen en niveles elevados, revelan datos de la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Entre enero y julio, los 
ingresos por intereses reportados por las instituciones financieras sumaron 
905 mil 538 millones de pesos, cifra que es 47.3 por ciento superior si se 
compara con los 614 mil 628 millones de pesos reportados en el mismo 
lapso, pero del año previo, demuestran las cifras oficiales. 
En el mismo periodo, el saldo de la cartera de crédito vigente total sumó 6 
billones 528 mil 647 millones de pesos, monto 10 por ciento superior si se 
compara con los 5 billones 934 mil 894 millones reportados entre enero y 
julio del año previo. El incremento en los ingresos por intereses de los 
bancos se presenta en un entorno en que estas instituciones de crédito han 
obtenido, a lo largo del año, utilidades récord mes con mes, lo cual ha estado 
influido, en buena medida, por las alzas tasas de interés que prevalecen en 
el país para contener las presiones inflacionarias que se vivieron a finales del 
año pasado. 
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EU planea abrir todos los chats de ‘Guerreros Unidos’ en torno 
a los 43  
https://www.milenio.com/policia/eu-planea-abrir-chats-guerreros-unidos-torno-43 
Fiscales estadunidenses planean utilizar como evidencia judicial 
conversaciones que interceptaron a sicarios deGuerreros Unidos durante y 
después de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, la noche 
del 26 y madrugada del 27 de septiembre de 2014, como parte del proceso 
contra Adán Zenén Casarrubias Salgado, El Tomatito, uno de los líderes 
históricos de esa agrupación criminal. Documentos judiciales consultados 
por MILENIO detallan que el Departamento de Justicia quiere utilizar los 
chats, obtenidos de Blackberrys intervenidas, como evidencia del tráfico de 
drogas que Guerreros Unidos realizaba de Iguala, Guerrero, a la ciudad de 
Chicago. Se trata de comunicaciones que sólo se conocen parcialmente y 
que podrían revelar nueva información clave para el Caso Ayotzinapa. 
En las conversaciones que se han hecho públicas y a las que MILENIO ha 
tenido acceso, se detalla cómo varios miembros del cártel estaban al tanto 
de lo que sucedía en Iguala. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/arranca-la-batalla-por-el-
presupuesto/ 
De pronóstico reservado, así será, nos dicen la discusión que hoy comienza 
en la Cámara de Diputados, donde inicia el análisis del Paquete Económico. 
Por un lado, están Morena y sus aliados, quienes tienen la misión de que el 
paquete sea aprobado en la Cámara de Diputados sin que se le mueva una 
sola coma, mientras que para la oposición hay temas en los que han 
señalado no cederán. El análisis arranca con la Ley de Ingresos de la 
Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, al interior de la Comisión de 
Hacienda y Crédito Público para dictamen, y a lo largo de la semana 
continuarán con el proyecto de Presupuesto de Egresos en la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública, y los Criterios Generales de Política 
Económica en las comisiones de Hacienda y Crédito Público, y de 
Presupuesto y Cuenta Pública. Los temas sobre los que se espera un jaloneo 
político serán, entre otros, los recortes al Poder Judicial, al Instituto Nacional 
Electoral y al el Instituto Nacional de Transparencia, nos dicen. Pero el tema 
de mayor conflicto, y que ha encendido los focos rojos, es el del déficit, 
presupuestado en 5.4% del PIB (más del doble que el presentado en el 
primer año de esta administración), y que Morena y sus aliados defenderán 
con todo mientras que la oposición sostiene que el proyecto es 
irresponsable y hasta ilegal, por rebasar el techo de endeudamiento 
respecto de la deuda que se adquirió en 2023. Ya se verá si se mueven 
algunas comas, y cuáles serían. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-18/op256718?pc=102 
NO ES por ser malpensados, pero si en la política no hay casualidades, en la 
corrupción, ¡menos! Hoy se revela que los puntos de enlace (y de negocio) 
entre el gobierno de AMLO y Movimiento Ciudadano son mucho más 
fuertes de lo que se sabía. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1864 
Que Claudia Sheinbaum eligió Morelia para iniciar sus recorridos por el país 
ahora como coordinadora de los Comités de Defensa de la 4T haciendo eco 
de que Andrés Manuel López Obrador lanzó en enero de 2017 el Acuerdo 
para el Renacimiento de México, precisamente en la capital michoacana, 
por lo que la ex jefa de Gobierno de CdMx quiso hacer lo propio con la firma 
del Acuerdo de Unidad para la Transformación, suscrito ayer por dirigentes 
nacionales y estatales de Morena, PT y PVEM, así como 29 representantes 
de la sociedad civil. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Se perfilan cuatro presidenciables para 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/se-perfilan-cuatro-
presidenciables-para-2024/ 
Los procesos de selección de las candidaturas presidenciales del 2024 han 
estado plagados de irregularidades, inconformidades y sometimientos de 
l@s aspirantes a los designios de los liderazgos partidistas. Pese a todo, ya 
se perfilan cuatro presidenciables, quienes, si no sucede algo extraordinario, 
van a estar en la boleta el próximo año: Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez, 
Samuel García y Eduardo Verástegui. El caso de Sheinbaum es el más 
avanzado, puesto que desde hace casi dos años se perfilaba como la 
candidata favorita de Morena y del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El proceso interno del oficialismo, con el Partido Verde y el PT de 
comparsas, salió como se esperaba: la exjefa de Gobierno de la CDMX arrasó 
y quedó arriba de su más cercano rival, Marcelo Ebrard, por casi 15 puntos. 
Con todo y las críticas del excanciller, del exsecretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, del excoordinador de los senadores de Morena, Ricardo 
Monreal, y hasta del diputado con licencia, Gerardo Fernández Noroña, el 
resultado se mantuvo y todos se alinearon, excepto Ebrard. 
 
Salvador García Soto 
Samuel es la carta de MC; Marcelo tiene de dos: Xóchitl o 
Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/samuel-es-la-carta-de-mc-
marcelo-tiene-de-dos-xochitl-o-morena/ 
Finalmente se despejó la única incógnita que le quedaba a la sucesión 
presidencial anticipada en México: el partido Movimiento Ciudadano 
definirá en noviembre a Samuel García como su candidato a la Presidencia 
de la República, a partir de que Dante Delgado logró negociar el apoyo 
unificado a una candidatura propia.  
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El sorpresivo pronunciamiento de respaldo del gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, a la postulación del mandatario de Nuevo León para el 2024, 
confirma que la fuerza emecista apostará por convertirse en una “tercera 
vía” y en una opción distinta para los mexicanos, ante la polarización y el 
choque frontal entre Morena y el Frente Amplio por México. 
 
Enrique Quintana 
La paradoja del nearshoring  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/18/la-paradoja-del-
nearshoring/ 
Escucho con cierta frecuencia entre expertos que sigue sin haber evidencia 
empírica de que realmente esté ocurriendo el neashoring.  
La razón es que no se aprecia un crecimiento significativo de la inversión 
extranjera directa hasta el primer semestre del año. 
De acuerdo con las cifras de la Secretaría de Economía, el monto recibido 
en el primer semestre fue de 29 mil millones de dólares, solo 1 mil 500 
millones más que en el mismo periodo de 2022. Además, los datos muestran 
que solo el 7 por ciento del total corresponde a nuevas inversiones mientras 
que el 93 por ciento está compuesto por reinversión de utilidades y flujos 
entre compañías. Sobre la base de estos datos, diversos analistas señalan 
que no hay elementos para pensar que realmente México esté ya 
empezando a recibir empresas que se están relocalizando desde Asia. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Al final, dejó de comer lumbre  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/18/al-final-dejo-
de-comer-lumbre/ 
Cuatro años le duró al presidente Andrés Manuel López Obrador su 
resistencia a dar el golpe final a los Chapitos, como se conoce a los hijos de 
Joaquín Guzmán Loera, el Chapo, que tomaron su lugar en el Cártel del 
Pacífico cuando fue extraditado a Estados Unidos en 2017, y cedió a las 
presiones del gobierno y el Congreso de Estados Unidos. Aunque puede no 
entender que la crisis del fentanilo tiene como fondo la disputa con China 
por la hegemonía mundial, sí fue consciente del costo político que le estaba 
causando en vísperas del año electoral. 
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Darío Celis 
Privest, a capilla  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/18/privest-capilla-539285.html 
HÉCTOR GUILLERMO FLORES Martínez, presidente del Consejo de 
Administración de Privest, tramitó en 2015 ante la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) la inscripción de esa empresa como Asesor en 
Inversiones Independiente. En una asamblea general de accionistas 
posterior, presentó la protocolización, que no se llevó a cabo, por lo que la 
autoridad judicial la anuló al corroborarse circunstancias que resultaron 
falsas. La existencia de una protocolización obtenida de fedatario público 
mediante engaños, así como la anulación de ésa y subsecuentes asambleas, 
fue hecha del conocimiento de la CNBV, de Jaime González Aguadé, sin que 
hubiera mayor actuación. 
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Procuraduría Agraria 
 
Ejidatarios de Las Margaritas presentan resolución que impide 
parcelación de tierras en zona de sitios sagrados del Pueblo 
Wixárika  
https://www.gob.mx/cultura/prensa/ejidatarios-de-las-margaritas-presentan-resolucion-
que-impide-parcelacion-de-tierras-en-zona-de-sitios-sagrados-del-pueblo-
wixarika?idiom=es 
Ciudad de México. - En conferencia de prensa, celebradaen el Huerto Roma 
Verde, en la Ciudad de México, ejidatarios de la comunidad de Las 
Margaritas, municipio de Catorce, San Luis Potosí, y representantes del 
pueblo Wixárika, presentaron una resolución gubernamental que impide la 
parcelación y venta de sus tierras ejidales de uso común. De acuerdo con el 
ejidatario de Las Margaritas, Eduardo Guzmán Chávez, hace nueve meses 
se entregó un dictamen forestal técnico a las secretarías del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
el cual fundamenta la biodiversidad de Las Margaritas y demuestra que hay 
zonas boscosas protegidas. Acompañado por los ejidatarios Francisco 
Herrera Moreno y Margarito Rocha Borja, así como por una comisión 
campesina de Las Margaritas, expresó que gracias a ello y después de insistir 
con el tema, se produjo finalmente el fallo de la Procuraduría Agraria que 
establece que “no es posible llevar a cabo un cambio de destino de tierras 
de uso común a área parcelada o a asentamiento humano”, por lo que se 
frenan los intentos de dividir o vender tierras ejidales en Las Margaritas. 
“Nuestra petición se basó en el artículo 59 de la Ley Agraria, el cual anula la 
asignación de parcelas en bosques o selvas tropicales; y en Las Margaritas 
no solo contamos con un área boscosa de rica biodiversidad (alguna 
endémica), sino que el territorio tiene un sentido espiritual, ya que los 
wixaritari realizan en él rezos como el de petición de lluvia”, puntualizó. 
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Finalmente, Guzmán Chávez resaltó que la resolución se logró gracias a la 
organización de las familias margariteñas, el acompañamiento del pueblo 
wixárika y la asesoría y apoyo del titular de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas, Humberto Adán Peña Fuentes, y del procurador 
agrario, Luis Hernández Palacios. También reconoció el trabajo del INPI, el 
INAH y la Semarnat para sacar adelante el citado decreto presidencial. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Reprograman entrega de certificados parcelarios  
https://pulsoslp.com.mx/estado/reprograman-entrega-de-certificados-parcelarios/1720183 
San Luis Potosí. - Se reprograma la entrega de certificados parcelarios en la 
comunidad de Palomas, debido a que no pudieron trasladarse los 
beneficiarios, dijo el residente de la Procuraduría Agraria Javier Gallegos 
Oliva. El pasado martes se tenía programada la entrega de certificados y 
depósitos de listas de sucesión, en coordinación con la Procuraduría Agraria. 
Sólo se levantaron 15 listas de sucesión y se entregaron 50 certificados 
parcelarios, por lo que se tiene contemplado reprogramar el evento para el 
mes de octubre. Adelantó Gallegos Oliva que se realizará en la comunidad 
de Palomas, porque no pudieron trasladarse alrededor de 50 ejidatarios por 
diversos motivos. 
 
Municipio prepara la próxima Asamblea Agraria  
https://eltiempomx.com/noticia/2023/municipio-prepara-la-proxima-asamblea-
agraria.html 
Coahuila. - Se contará nuevamente con la presencia de la Procuraduría 
Agraria y el Registro Agrario Nacional de Monclova. Nataly Campos, 
directora del departamento de Fomento Agropecuario en Monclova, 
expuso que próximamente se llevará a cabo la cuarta asamblea en donde 
se verificarán temas pendientes y en curso antes de concluir el año 2023. 
Labor. Aclaró que esta actividad permite darles agilidad a los procesos 
pendientes de ejidatarios, pues en ocasiones tienen en curso trámites desde 
hace más de 3 meses. Con la finalidad de agilizar los movimientos se contará 
nuevamente con la presencia de la Procuraduría Agraria y el Registro 
Agrario Nacional de Monclova.  
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Destacó que en cada asamblea que se realiza se tiene una gran respuesta, 
pues los ejidatarios cada vez tienen más confianza en acercarse, gracias a 
que en la mayoría de las veces se solucionan sus asuntos pendientes. 
 
Autoridades del ejido Casas Grandes quieren quitarme mi 
predio para venderlo y no es justo: Ejidatario de sección 
Enríquez  
https://www.akronoticias.com/202309/autoridades-del-ejido-casas-grandes-quieren-
quitarme-mi-predio-para-venderlo-y-no-es-justo-ejidatario-de-seccion-enriquez.htm 
Chihuahua. - Ejidatario denuncia que autoridades del ejido Casas Grandes, 
pretenden quitarle su predio para lotificarlo y venderlo, solicita la 
intervención de las autoridades agrarias para que se haga justicia y no le 
quiten el patrimonio que ha trabajado durante años.  
Crescencio Candelas Rubalcaba ejidatario del ejido Casas Grandes, quien 
habita en sección Enríquez, comunidad del municipio de Casas Grandes, 
denuncio que el Presidente del Comisariado ejidal David Portillo Escárcega 
y Tesorero Efrén Martínez Acosta, son quienes no quieren vender las 2 
hectáreas y media de una extensión de la parcela que era propiedad de su 
padre y que al fallecer quedaron él y sus hermanos como propietarios. 
El afectado explicó que él cuenta con una constancia sellada que el ejido le 
proporcionó, dándole la tierra por medio de una asamblea seccional, la cual 
tiene validez, a la cual se convocó a ejidatarios de sección Enríquez quienes 
estuvieron de acuerdo a que se les otorgara la extensión del pedazo de tierra 
que era propiedad de su papá Zoilo Candelas. 
“Yo acudí a la Procuraduría Agraria en la ciudad de Chihuahua, e inclusive 
platiqué con un abogado agrario de nombre Abraham Medrano Prieto 
quien me dijo que la constancia que tengo es válida, que demande a las 
autoridades del ejido, quien ha trabajado esas tierras soy yo y ahora me las 
quieren quitar y no es justo”, señalo. 
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Solo queda un conflicto minero por resolver: Procuraduría 
Agraria  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/solo-queda-un-conflicto-minero-por-
resolver-pa.html 
Durango. - En estos momentos, la Procuraduría Agraria, delegación 
Durango, solo tienen pendiente de resolver un conflicto minero, el de Avino, 
el otro que tenían en cartera se resolvió la semana pasada, se trataba de la 
mina Real del Oro y con varios ejidos del municipio de San Juan del Río. 
Ignacio Ruiz Nevárez, delegado de la PA, señaló que solo se tenían en mesa 
de negociación dos conflictos mineros para tratar de resolverlos y uno de 
ellos ya se resolvió, es el registrado en el municipio de San Juan del Río. 
El conflicto se desarrolló entre la empresa minera Real del Oro de la empresa 
canadiense Argonaut Gold con los ejidatarios de Atotonilco, Otilio Montaño 
y San Lucas, San Miguel, así como con un pequeño particular. 
 
Persiste desatención de la Procuraduría Agraria en Pochutla  
https://estadoactual.com/persiste-desatencion-de-la-procuraduria-agraria-en-pochutla/ 
Oaxaca. - Para el presidente del Comisariado de los Bienes Comunales, 
Miguel Enrique Gutiérrez Velázquez, la Procuraduría Agraria sigue 
desatendiendo a las y los comuneros de este núcleo agrario.  
Y es que, desde el mes de enero pasado, el dirigente agrario señaló al actual 
Delegado de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Villalobos López, como el 
principal obstáculo de los agraristas.  
“El Delegado de la Procuraduría Agraria dio la orden al Visitador Agrario para 
que dejara la oficina que se le habilitó en la Casa Comunal, esto desde enero 
pasado, es grave y estamos solicitando al gobierno federal que asuma sus 
responsabilidades, que retire al delegado y que acompañe a nuestro núcleo 
agrario en los trabajos que la dependencia federal debe desarrollar con los 
agraristas”, sostuvo el Comisariado. 
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Gestionó Gloria Cáñez regularización de tierras; frustraron 
asesinos su lucha  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/gestiono-gloria-canez-
regularizacion-de-tierras-frustraron-asesinos-su-lucha-10698317.html 
Chihuahua. - A sólo tres días de que obtendría una resolución favorable para 
la comunidad de Hierbabuena, ubicada en el municipio de Balleza, un logro 
por el que Gloria Cáñez había luchado incansablemente durante varios 
años, ocurrió su trágica muerte y la de su hija Sally Avella, asesinato que se 
perpetró cerca de su hogar el pasado 9 de septiembre, arrebatándoles la 
vida en un momento de supuesta victoria para la comunidad. 
El 12 de septiembre, Gloria Cáñez tenía programada una reunión con la 
asamblea en el Tribunal Agrario, con el propósito de avanzar en la ejecución 
de la sentencia relacionada con un terreno nacional. Este terreno se 
encontraba en disputa, ya que se ubicaba en una zona que había quedado 
fuera de los terrenos adyacentes de San Carlos y Guajolotes, pero que estaba 
habitada por diversas comunidades y la comunidad buscaba su legalización 
como comunidad indígena para asegurar su posesión legal. 
El activista Gabino Gómez informó que, en la década de los setentas, los 
ancestros de Gloria iniciaron una lucha por el reconocimiento legal de su 
comunidad indígena. Esto implicaba obtener un dictamen de 
reconocimiento legal de parte de la Autoridad Agraria para que pudieran 
acceder a los derechos establecidos por la ley. Hace 23 años, Gloria tomó el 
liderazgo junto con su familia en esta causa, y finalmente, en 2023, lograron 
una sentencia favorable para el reconocimiento y los derechos de su 
comunidad. El activista refiere que la Procuraduría Agraria había 
convocado una Asamblea General para el 12 de septiembre, en la cual se 
nombraría la autoridad formal para dar seguimiento a la ejecución de este 
Resolutivo. Sin embargo, esta asamblea no pudo llevarse a cabo debido al 
asesinato de su representante. 
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Instalarán Tribunal Agrario en la región  
https://elmananadevalles.com.mx/informaciongeneral/instalaran-tribunal-agrario-en-la-
region/131193 
San Luis Potosí. - "Se han estado haciendo las gestiones para que pueda 
instalarse en Ciudad Valles un Tribunal de Justicia itinerante, como el que 
realizamos en el municipio de Xilitla", informó el representante estatal de la 
Procuraduría Agraria en San Luis Potosí, Álvaro Pineda Maldonado. 
"Y nos informaron que nomás estaba pendiente de que el Pleno del Tribunal 
Superior Agrario saque el acuerdo, se publique y exista ya la posibilidad de 
que regrese a la Huasteca estas opciones del Tribunal Agrario Itinerante", 
expresó. Mencionó que, de esta manera, Ciudad Valles sería sede del 
Tribunal Agrario Itinerante, ante las necesidades de productores de 
garantizar su seguridad jurídica en la tenencia de la tierra ejidal, comunal y 
de la pequeña propiedad.  
Destacó que, además, este nuevo espacio de impartición de justicia dará la 
oportunidad de que los campesinos puedan acceder a una estructura 
administrativa que les permita resolver asuntos pendientes, como son 
resoluciones, situaciones procesales y legalidad de sus tierras. 
 
Pescadores hidalguenses festejan fallo: ¡Presa es suya de 
nuevo!  
https://www.bigfish.mx/360/Pescadores-hidalguenses-festejan-fallo-Presa-es-suya-de-
nuevo-20230915-0001.html 
Querétaro.  -De plácemes se encuentra la Delegación de Pesca Deportiva 
del Estado de Hidalgo A.C. después del fallo emitido por el gobierno de 
Querétaro de resolver el regreso a la cooperativa de Tzibanzá, su dueño 
original, las tierras donde se asienta la emblemática presa Zimapán, en el 
municipio de Cadereyta. A través de un posteo en sus redes sociales, el 
órgano rector de la pesca deportiva en Hidalgo -a cargo de José Isauro 
García Macedo- expresó su honor y orgullo al felicitar al abogado Luis Rafael 
Arriaga Conde, pescador deportivo miembro y director jurídico de la misma 
Delegación del Estado, artífice en la defensa que desencadenó en el 
veredicto favorable a su causa.  
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'(La Delegación) tiene el honor y el orgullo de felicitar a nuestro director 
jurídico y pescador federado hidalguense, licenciado Luis Rafael Arriaga 
Conde, por haber resuelto el asunto judicial en beneficio de la coperativa de 
Tzibanza, municipio de Cadereyta, en el estado de Querétaro', señaló en su 
publicación. 'La Secretaría de Gobierno, a través de la Subsecretaría de 
Desarrollo Político y Social, encabezada por su titular, Éric Gudiño Torres, por 
instrucción del gobernador Mauricio Kuri, firmó un acuerdo para el 
cumplimiento de los trámites de donación a favor de la Sociedad 
Cooperativa de Producción Tzibantzá, representada por Antonia Biais Trejo, 
y como testigo el representante de la Procuraduría Agraria en Querétaro, 
Hugo Edgardo Delgado Altamirano', posteó. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 18/09/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702106&fecha=18/09/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se modifican los Lineamientos conforme a los cuales 
se llevará a cabo el proceso de desincorporación, mediante extinción, del 
Fideicomiso Fondo Nacional de Habitaciones Populares (FONHAPO). 
 
Asociación Mexicana de Urbanistas, AC. 
A pesar del enorme déficit de vivienda en México, hoy tenemos 
millones abandonadas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/a-pesar-
del-enorme-deficit-de-vivienda-en-mexico-hoy-tenemos-millones-abandonadas/ 
Hace apenas unos días, en entrevista concedida a EL UNIVERSAL, el Arq. 
Román Meyer Falcón, secretario de Sedatu (Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano) señaló que en el país existen 650 mil viviendas 
abandonadas. ¡La inmensa mayoría se edificó en predios distantes de las 
zonas urbanas y en algunos hasta inundables!  
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702106&fecha=18/09/2023#gsc.tab=0
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/a-pesar-del-enorme-deficit-de-vivienda-en-mexico-hoy-tenemos-millones-abandonadas/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/a-pesar-del-enorme-deficit-de-vivienda-en-mexico-hoy-tenemos-millones-abandonadas/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Por supuesto, en todos los casos construidas lejos de escuelas, centros de 
abasto de salud y de difícil accesibilidad. Resulta curioso que además el 
Secretario, se refirió a otras 70 mil unidades que describió como “perdidas”, 
toda vez que se construyeron en zonas de riesgo y que no tienen forma de 
ser rescatadas mediante ningún programa institucional. 
¿Pero son esas la totalidad de las viviendas abandonadas? ¡La respuesta es 
NO! 
Según el Censo de Población y vivienda 2020 realizado por el Inegi, la cifra 
supera los ¡seis millones!  
Hay que recordar que la producción masiva de vivienda tuvo su apogeo en 
el país durante los gobiernos de Fox y Calderón, entre 2001 y 2012, el 
Infonavit otorgó 4’750,000 créditos hipotecarios, más del doble de los que 
había entregado en los 28 años anteriores (no olvidemos que el Infonavit se 
creó durante el gobierno de Echeverría en 1972). 
Así, la producción de estas viviendas y con el ánimo inicial de masificar su 
producción para abatir el enorme rezago nacional en la materia, se puso su 
atención en manos de “desarrolladores inmobiliarios” quienes privilegiaron 
la edificación de extensos conjuntos de “minúsculas casitas” en la periferia 
de las ciudades en todo el país, en suelo ejidal, adquirido a muy bajo precio, 
sin servicios ni infraestructura… 
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